

**Messe du dimanche 16 octobre 2022**

29<sup>e</sup> dimanche du tps ordinaire années C

→ Israël apprend à rendre grâce à Dieu et à se passer d'eau durant 3 jours (chap 15), à ramasser la manne chaque jour sauf le sabbat (ch 16)

→ Les chapitres 15 et 16 montrent Israël libéré des Egyptiens (qui n'ont pas pu, eux, traverser la mer Rouge à pied sec)...

→ ...et à avoir foi au Seigneur pour l'eau (ch 17, 1-7)

**Première Lecture** (Ex 17,8-13)

« Quand Moïse tenait la main levée, Israël était le plus fort »

→ Le Livre de l'Exode présente la préparation par le S. puis le départ d'Egypte du peuple d'Israël et sa traversée du désert jusqu'à voir la Terre Promise...

→ La 2<sup>e</sup> partie du ch 17 (v8-16) nous montre Israël découvrir et vaincre ses ennemis.

En ces jours-là, le peuple d'Israël marchait à travers le désert.

**Explications de Wikipédia** (extraits)

Les Amalécites étaient une tribu de nomades édomites, descendants d'Amalek et qui occupaient un territoire correspondant au sud de la Judée, entre l'Idumée et le désert du Sinaï en Égypte. Selon la Bible, ils furent toujours acharnés contre les Hébreux, qui à leur tour les regardaient comme une race maudite.

<sup>8</sup> Les Amalécites survinrent et attaquèrent Israël à Rephidim.

→ Israël qui ne faisait que traverser ce territoire se fait attaquer...

<sup>9</sup> Moïse dit alors à Josué :

« Choisis des hommes, et va combattre les Amalécites.

→ ...et va devoir les combattre.

Moi, demain, je me tiendrai sur le sommet de la colline, le bâton de Dieu à la main. »

→ Mais ils ne combattent pas seul : par la prière de Moïse...

<sup>10</sup> Josué fit ce que Moïse avait dit :

il mena le combat contre les Amalécites.

→ Dieu sera présent et agira.

Moïse, Aaron et Hour étaient montés au sommet de la colline.

Dieu ordonna à Saül, 1<sup>er</sup> roi d'Israël, de les exterminer ; il leur déclara la guerre et les défit mais il pardonna à Agag leur roi : cette désobéissance lui fit perdre sa couronne, qui fut transférée à David. Par la suite, ainsi que le raconte le Livre d'Esther, les exilés du premier Temple auront à pâtir des volontés génocidaires d'Haman, fils de Hamedata, descendant d'Agag, roi des Amalécites.

<sup>11</sup> Quand Moïse tenait la main levée, Israël était le plus fort.

→ La main levée de Moïse est le signe donné aux combattants que Dieu est présent et agissant

Quand il la laissait retomber, Amalec était le plus fort.

→ Aaron et Hour ; soutiennent Moïse dans sa prière manifestée à Israël

<sup>12</sup> Mais les mains de Moïse s'alourdissaient ; on prit une pierre, on la plaça derrière lui, et il s'assit dessus.

→ Le chrétien cherche à nourrir sa foi et son combat contre le vrai ennemi de Dieu (Satan). Quant à ceux qui se battent contre la foi en Lui...

Aaron et Hour lui soutenaient les mains, l'un d'un côté, l'autre de l'autre.

Ainsi les mains de Moïse restèrent fermes jusqu'au coucher du soleil.

Le judaïsme voit en ce peuple amalécite l'archétype des ennemis des Juifs.

**Livre de l'Exode**  
**Fin du chap 17**

<sup>13</sup> Et Josué triompha des Amalécites au fil de l'épée.

<sup>15</sup> Moïse bâtit un autel et l'appela :

– Parole du Seigneur.

« Le-Seigneur-est-mon-étendard. »

→ Désireux d'être artisan de paix, il croit à la force de l'Esprit qui ressuscita Jésus ...

<sup>16</sup> Et il dit : « Puisqu'une main s'est levée contre le trône du Seigneur, le Seigneur est en guerre contre Amalec, de génération en génération. »

→ ...et peut susciter la conversion de l'homme le plus acharné contre Lui !

**Psaume** Ps 120 (121), 1-2, 3-4, 5-6, 7-8

R/<sup>2</sup> Le secours me viendra du Seigneur, qui a fait le ciel et la terre

<sup>1</sup> Je lève les yeux vers les montagnes : d'où le secours me viendra-t-il ?

→ Homme, je ne peux agir ?

<sup>2</sup> Le secours me viendra du Seigneur qui a fait le ciel et la terre.

→ Eh bien je lève les yeux vers Lui !

<sup>3</sup> Qu'il empêche ton pied de glisser, qu'il ne dorme pas, ton Gardien.

<sup>5</sup> Le Seigneur, ton Gardien, le Seigneur, ton ombrage, se tient près de toi.

→ Lui, mon Créateur, est aussi Celui qui me "garde"...

<sup>4</sup> Non, Il ne dort pas, ne sommeille pas, le Gardien d'Israël.

<sup>6</sup> Le soleil pendant le jour ne pourra te frapper, ni la lune durant la nuit.

→ Il me "garde" du mal et de tout ce qui me menace vraiment...

<sup>7</sup> Le Seigneur te gardera de tout mal, Il gardera ta vie.

→ ...dès le départ de ma vie et jusqu'à mon retour vers Lui !

<sup>8</sup> Le Seigneur te gardera, au départ et au retour, maintenant, à jamais.

→ Seigneur, montre nous les merveilles que Tu peux faire quand nous Te supplions !

**Commentaire Prions en Eglise de la 1<sup>ère</sup> lecture et du psaume**

En bas de la première des 17 pages consacrées à ce dimanche

Garder les mains levées, c'est garder le contact avec Dieu, c'est reconnaître que le secours nous vient du Seigneur.

→ Que pourrais-je faire vraiment sans Lui ?

→ La liturgie du jour nous donne le Ps 120 en entier

→ ...ce psaume m'apprend la prière de demande

**Deuxième Lecture** (2 Tm 3,14-4,2)

« Grâce à l'Écriture, l'homme de Dieu sera accompli, équipé pour faire toute sorte de bien »

→ [Entre crochets] les versets ajoutés à la liturgie du jour pour avoir le contexte amont et aval de l'extrait prévu des chapitre 3 et 4 de la 2<sup>e</sup> Lettre à Timothée

Bien-aimé,

→ Ce verset est malheureusement bien actuel...

<sup>1</sup>Sache-le bien : dans les derniers jours surviendront des moments difficiles. (...)

→ ...il y a tellement de persécutions

<sup>12</sup>D'ailleurs, tous ceux qui veulent vivre en hommes religieux dans le Christ Jésus

dans le monde contre ceux qui

subiront la persécution.

croient en Toi, Seigneur !

<sup>13</sup>Quant aux hommes mauvais et aux charlatans, ils iront toujours plus loin dans le mal, ils seront à la fois trompeurs et trompés.]

→ ...et on voit des "h mauvais" qui vont "toujours plus loin dans le mal"...

→ ...mais Paul nous le dit bien : s'ils sont certes "trompeurs", ils sont surtout "trompés" !

<sup>14</sup>Mais toi, demeure ferme dans ce que tu as appris :

de cela tu as acquis la certitude, sachant bien de Qui tu l'as appris.

→ Que peut faire dans ce contexte celui qui croit en Toi, Seigneur ?

<sup>15</sup>Depuis ton plus jeune âge, tu connais les Saintes Écritures :

→ Eh bien d'abord revenir à ce que nous avons appris de Toi et de Ton Eglise...

→ ...en commençant par l'Écriture Sainte qui a tant de "sagesse" à nous communiquer !

elles ont le pouvoir de te communiquer la sagesse, en vue du salut par la foi que nous avons en Jésus Christ.

→ ...en vue du Salut, en espérant très fort avec Toi, Seigneur...

<sup>16</sup>Toute l'Écriture est inspirée par Dieu ; elle est utile

→ ...que tous les hommes seront sauvés !

pour enseigner, dénoncer le mal, redresser,

→ Timothée, pasteur de sa communauté, est invité à utiliser la Parole...

→ ...pour dénoncer (le mal, et pas les personnes)

éduquer dans la justice ;

→ ...pour enseigner (tous)

→ ...pour redresser et éduquer (ses ouailles)

<sup>17</sup>grâce à elle, l'homme de Dieu sera accompli, équipé pour faire toute sorte de bien.

→ Avec Sa Parole, Dieu nous équipe pour tout ce que nous avons à faire ici-bas

<sup>4,1</sup>Devant Dieu, et devant le Christ Jésus qui va juger les vivants et les morts, je t'en conjure,

→ Cette Parole est à "proclamer"...

au Nom de sa Manifestation et de Son Règne :

→ Mais chacun des "disciples missionnaires" que nous sommes n'est-il pas invité aussi...

<sup>2</sup>proclame la Parole,

interviens à temps et à contretemps, dénonce le mal, fais des reproches, encourage, toujours avec patience et souci d'instruire.

→ ...à "intervenir" (dans ce que le monde propose autour de nous) ?

<sup>3</sup>Un temps viendra où les gens ne supporteront plus l'enseignement de la saine doctrine ; mais, au gré de leurs caprices, ils iront se chercher une foule de maîtres pour calmer leur démangeaison d'entendre du nouveau.]

→ Ceci nous demande beaucoup d'observation et d'écoute, et aussi d'analyse à l'aide de la Parole de Dieu et de l'Esprit Saint qu'Il nous propose d'accueillir près de nous : ...

– Parole du Seigneur.

→ Encore un verset que je trouve aussi malheureusement bien actuel...

→ ...pour que nous puissions auprès de nos proches encourager ce qui nous paraît bon mais aussi dénoncer les dangers que nous voyons aussi pour nos proches et tous ceux que nous aimons

→ Oui, la tentation est grande pour beaucoup d'aller chercher la sagesse partout ailleurs que dans la "tradition judéo-chrétienne" et dans la Bible...

→ ...tout cela dans la douceur et le doigté (ne pas exaspérer !!)

Acclamation (cf. He 4, 12)

→ ...à nous dans ce contexte d'essayer de montrer par des exemples vécus et bien présentés...

Alléluia. Alléluia.

Elle est vivante, efficace, la parole de Dieu ; elle juge des intentions et des pensées du cœur. Alléluia.

→ ... combien Sa Parole est "vivante" et "efficace" !

→ Dans ces 18 versets Jésus répond aux pharisiens qui Lui demandaient "quand viendrait le Règne de Dieu"

→ ...parce que Luc 17, 20-37 est pour un peu plus tard dans le temps liturgique

→ Cet évangile ne suit pas

**Évangile** (Lc 18, 1-8) exactement celui de dimanche dernier...

« Dieu fera justice à Ses élus qui crient vers Lui »

<sup>1</sup>Jésus disait à Ses disciples une parabole sur la nécessité pour eux de toujours prier sans se décourager :

→ Très "parlant" aussi je trouve ; ce dessin, pour exprimer la supplication vers Dieu

<sup>2</sup>« Il y avait dans une ville un juge qui ne craignait pas Dieu et ne respectait pas les hommes.

→ ...il est tellement simple et "parlant" !

<sup>3</sup>Dans cette même ville, il y avait une veuve qui venait lui demander : 'Rends-moi justice contre mon adversaire.'

→ Le décor est planté...

<sup>4</sup>Longtemps il refusa ; puis il se dit : "Même si je ne crains pas Dieu et ne respecte personne, comme cette veuve commence à m'ennuyer, je vais lui rendre justice pour qu'elle ne vienne plus sans cesse m'assommer." »

<sup>6</sup>Le Seigneur ajouta : « Écoutez bien ce que dit ce juge dépourvu de justice !

<sup>7</sup>**Et Dieu ne ferait pas justice à Ses élus, qui crient vers Lui jour et nuit ?** Les fait-Il attendre ?

→ Est-ce que ce que je Lui demande relève bien de la Justice selon Son cœur ?

<sup>8</sup>Je vous le déclare : bien vite, Il leur fera justice. Cependant, le Fils de l'homme, quand Il viendra, trouvera-t-Il la foi sur la terre ? »

→ Seigneur, augmente en moi la Foi en Toi !

– Acclamons la Parole de Dieu.



**Antienne d'ouverture proposée**

Ps 16, 6-8 (source antienne et dessin : Prions en Eglise)

<sup>6</sup>Je T'appelle, Toi, le Dieu qui répond : écoute-moi, entends ce que je dis.

<sup>8</sup>Garde-moi comme la prunelle de l'œil ; à l'ombre de Tes ailes, cache-moi.



Source de ce 2<sup>nd</sup> dessin : [www.idees-cate.com](http://www.idees-cate.com)

### **Homélie de la messe de 11h à Saint Maxime d'Antony**

Père Germain N'GUESSAN, prêtre ivoirien en expérience missionnaire à Antony

Avant toute chose, je voudrais vous demander : y a-t-il quelqu'un ici qui n'a jamais été découragé dans la prière ? [Personne ne répond.] Dans la vie de prière, il y a à coup sûr des moments de découragement ! Le peuple de Dieu a connu ce découragement, voici pourquoi le psalmiste nous dit « d'où le secours me viendra-t-il ? Le secours me viendra du Seigneur qui a fait le ciel et la terre. »

La première lecture nous donne à voir surgir dans le désert [les fil d'Israël venait de souffrir de la soif mais ils ont pu boire au rocher du Mont Horeb que Moïse avait frappé avec son bâton] les Amalécites, qui voulaient les exterminer tous. [Les Hébreux sont des éleveurs de bétail, pas des guerriers...] Sur l'ordre de Moïse à Josué, des hommes sont choisis pour les combattre.

Un petit groupe est à part de la bataille, en train d'intercéder pour les autres. [Ils ne sont que trois ; soutenu par Aaron et Hour, Moïse tient dans sa main le bâton qu'il a reçu du Seigneur pour conduire Son peuple, et il lève son autre main vers Lui pour Le supplier.] Tant que Moïse a sa main levée vers le Seigneur, les Amalécites – pourtant rompus à l'art de la guerre – reculent ; mais quand il laisse retomber sa main ce sont les Israélites qui reculent devant les Amalécites.

Voilà le rôle de l'intercession : souvent nous avons besoin de quelqu'un d'autre qui nous porte dans la prière et par la prière. Mais [on le voit dans le récit du Livre de l'Exode], avec des moyens bien humains, on va aider Moïse à persévérer dans sa prière. Dans la prière il faut prendre patience [et demander si possible à l'Esprit Saint de nous aider à formuler notre prière], mais attention : bien souvent le Seigneur ne répond pas tout de suite à notre supplication vers Lui ! Alors, soyons patients, et ne commençons pas à nous en prendre à Lui ou à tout le monde autour de nous parce que nous n'obtenons pas satisfaction !

Notre attente de l'action de Dieu ne doit pas être « vide » : n'hésitons pas à prendre notre Bible et à lire un ou deux chapitres [dans le livre biblique que notre prière nous inspirera]. Notre fidélité à notre prière a [comme celle de Moïse] besoin d'aide et de soutien. La femme de l'évangile a besoin de l'aide du juge, mais lui a « d'autres chats à fouetter ». Eh bien malgré sa légitime réticence à l'importuner, elle a persévéré dans sa demande insistante. Et nous aussi, nous pouvons devenir persévérants jusqu'à ce que vienne la réponse du Seigneur.

Quand nous demandons à quelqu'un de prier pour nous, nous ne devons jamais nous départir de ce que nous avons entendu en 2<sup>e</sup> lecture sur la puissance et le pouvoir de l'Écriture Sainte. Avec un peu de patience on finit par rencontrer [ou retrouver] une parole juste qui nous stimule et nous permet d'avancer à nouveau. Cependant, je le redis : c'est quand cela Lui plaît – et seulement à ce moment-là – que le Seigneur nous répond. Sachons-le bien : il n'y a pas de « passe-droit » ou de priorité dans les délais : c'est Lui qui décide, point. Alors, bien sûr, à tout moment dans notre attente, notre Adversaire peut survenir tout près de nous... jusqu'à nous tourmenter pas mal !

Je vais vous raconter un souvenir personnel en ce sens. Alors que j'étais en paroisse, on m'amène une jeune femme très tourmentée. Avec quelques personnes de la paroisse, nous la gardons 3 jours avec nous et nous prions intensément avec elle et pour elle. Or au bout de ces 3 jours, les autres commençaient à se décourager, alors j'ai simplement pris mon chapelet en tournant doucement autour d'elle [alors que les autres me regardaient faire]. Et tout d'un coup nous avons vu un signe venant de cette personne et qui nous a complètement encouragés... et vite elle a pu repartir libérée et reprendre toutes ses activités. Gardons toujours courage !

Ah, le chapelet... je sais que certaines personnes ont une difficulté avec le chapelet ; dès qu'elles commencent à prier ainsi... elles s'endorment ! Et que faire alors pour se réveiller et continuer à prier ? « Le secours nous vient du Seigneur », alors supplions-Le pour avoir avec Lui la victoire sur l'Adversaire, Lui qui est Lumière pour les siècles de siècles, Amen.

### **Commentaire Prions en Eglise de l'évangile**

*Emmanuel Schwab, curé de la paroisse Saint-Léon (Paris XVe) [résumé]*

#### **Prière, patience et persévérance**

La parabole de Jésus invite à persévérer dans la prière qui semble ne recevoir aucune réponse. « Les fait-il attendre ? » : la question apparaît en contradiction car il attend bien, celui qui prie sans recevoir. Mais le texte grec suggère une autre traduction possible (« alors qu'il patiente envers eux »), qui éclaire le « les fait-il attendre ? ». Penses-tu que Dieu les fait attendre ? Non. Il patiente envers eux !

Dans sa deuxième Lettre, saint Pierre nous éclaire : « Le Seigneur ne tarde pas à tenir Sa promesse, (...) Il prend patience envers vous, car il ne veut pas en laisser quelques-uns se perdre, mais il veut que tous parviennent à la conversion » (2 P 3,9). La question finale de savoir si le Fils de l'homme trouvera la foi sur la terre, à sa venue en gloire, nous met sur une piste précieuse : c'est par la foi que le priant accueille ce que Dieu veut donner. Cette foi-confiance qui ne doute pas que « le Père du ciel donnera l'Esprit Saint à ceux qui Le Lui demandent ! » (Lc 11, 13). La prière persévérante nous enseigne la patience et nous apprend ce qu'il nous faut vraiment demander à Dieu. Quelles décisions prendre pour persévérer dans une vie de prière quotidienne ? Qu'est-ce qui nourrit ma foi-confiance en Dieu ?